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“每一张网络在建设之初，都要
进行多阶段的规划，并确定不同区
域的基站类型。”2012年，在网优中
心分析组工作的刘瑞参与了 4G网
络的全市预规划和 4G网络的拉网
测试，“基站建设完成后，我们还要
对其进行测试，筛选出覆盖效果薄
弱的区域，有针对性地进行优化。”

“基站覆盖的所有区域都要进
行拉网测试，而且要不同时间段进
行，这样做的目的也是为了保证客
户可以时刻享受到优质的网络服
务。”刘瑞说，那时，他们每天要进行
4个时间段的测试，早高峰、上午、
下午和晚上，全天仅测试就要10个
小时，遇到车辆进不去的地方，他们

还要手持测试设备徒步前行，“办公
室每天晚上基本都是灯火通明，白
天测试之后，晚上要出具测试报告
和分析数据，以便网络优化的同事
及时进行优化方案的定制”。

4G与 3G相比，仅网络速度就
有近百倍的提升，手机也真正走向
了智能，在 4G时代初期，刘瑞还承
担了重要客户对 4G手机和号卡的
体验，据此进一步完善网络覆盖。
正是因为刘瑞这些移动人的担当和
进取，才有了随时随地可以畅享的
无线网络和智慧生活。如今在 5G
时代，郑州移动仍在持续深化通信
网络质量，让“信号好，网速快”名副
其实。

4G拉网测试，优化出一张品质网络

“七分规划，三分优化”。作为
网络优化中心的“老人”，刘道乐深
知规划和优化对一张优质无线通信
网络的重要性。规划即网络建设前
期，根据覆盖目标面积、人群密度、
建筑类别、覆盖场景等制定规划方
案，工程建设中心将会据此去建设
基站；优化即基站建设完成后，对现
有网络进行优化和完善，让客户享
受到更优质的网络服务。

在室分网络优化岗位上时，刘
道乐印象最深刻的是参与集团组织
的TD-LTE规模试验广州外场无线
测试。“那是在4G建设早期，很多省
份还没开始建设4G网络，为了测试
4G基站的最大效能，集团公司从各
省抽调了一批精英。”刘道乐正是其
中之一，并在此次规模实验中担任

室分测试组组长。
“我们做网络容量压力测试，为

了减少对测试区域周边生活影响和
保障测试结果准确性，往往都会选
择在晚上甚至午夜。”刘道乐说，令
他记忆颇深的是，在房屋楼顶上，目
之所及皆为测试终端，“有 200~400
台测试终端，以前从来没有这么多
过，这也印证出4G网络具备大容量
的性能优势。一个晚上要测试两
次，第一次测试后要根据结果现场
进行优化和调整，测试前还要开会
统一技术规范，只要做现场测试，整
个晚上基本都在工作中度过。”

就这样一直持续 3个月，回到
郑州的刘道乐，也将广州的新技术、
新方法带了回来，大大提升了郑州
4G网络建设的品质和速度。

天道酬勤的“践行者”
——访郑州移动二七分公司网络部主任刘瑞

从4G时代初期的拉网测试，到郑州地铁的民用通信系统施工，十年
来，刘瑞投身于移动网络建设，斗严寒、战酷暑，攻坚克难坚毅前行，用平
凡坚守，书写着一个通信人不平凡的人生。今年7月，得益于前期取得的
成绩，刘瑞走上了郑州移动二七分公司网络部主任的管理岗位，面对全新
的岗位，他充满干劲、信心十足。
正观新闻·郑州晚报记者 李冬生 通讯员 陈春晓 文/图

刘瑞（左一）和其团队在地铁隧道中巡检5G设备

乘坐在快速行进的地铁上，虽
处于隧道里，但为何还能用上快速
的 5G网络？这是无数通信人默默
奉献的成果。“周期长、环境恶劣、没
有信号，相对于地面上的基站建设，
在地铁隧道中铺设通信网络，难度
可谓翻了好几倍。”时任工程建设中
心无线工程班班长的刘瑞是郑州地
铁隧道里默默无闻的先行者，郑州
市已经建成和正在建设中的地铁隧
道，大部分他都去过。

从洞通后的隧道内覆盖到电通
后隧道内的设备安装、接电、线缆布
放完成，再到地铁站厅台装修时的
分布系统建设，一条地铁从筹建到
最终正式运营，无线工程班的工作
进程可以说是“拉满了整个进度
条”。用刘瑞的话说：“我们不仅要
实现地铁全线信号的无缝覆盖，还
实现了整个工程进度的无缝衔接，

并且要通过创新手段不断提升用户
的感知。”

不仅是打造“无缝覆盖”的地铁
通信网络，每逢紧急事件的网络保
障，刘瑞也挺身而出。去年，为确保
河南省疫情防控远程会商系统及时
在郑州市第一人民医院南院区所有
隔离病区投入运行，刘瑞和他的团
队身着防护服，用15个小时完成了
往常需要48小时的工作，成功开通
9个 5G站点，有力保障了该系统的
流畅运行。

如今，刘瑞转任郑州移动二七
分公司网络部主任，不仅要统筹工
程建设、网络维护和抢修、家宽和企
业专线等方面的工作，还要支撑市
场的发展。“有压力，但更有动力！”
秉持天道酬勤信条的刘瑞摩拳擦
掌、信心十足，致力在新的平台上做
出更大的成绩。

隧道中前行，铺设连续覆盖的地铁通信网络

网络建设的“拓荒者”
——访郑州移动网络优化中心高级网络规划刘道乐

自2004年5月入职以来，刘道乐已在郑州移动工作18年。近十
年来，他扎根网络优化中心，从室分网络优化走向网络规划，见证并参
与了4G网络、5G网络从无到有、从有到优的跨越发展。在郑州移动
这个大家庭中，他一步步成长为高级网络规划。在采访中，刘道乐感慨
地称自己是一头网络建设的“拓荒牛”，在一张白纸上画出了“满城
5G”的图纸。正观新闻·郑州晚报记者 李冬生 通讯员 陈春晓 文/图

每当看到奥体中心区域的“美
化树”基站，刘道乐都颇有感触。
2019年，第十一届全国少数民族传
统体育运动会在郑州举行，这是中
部地区首次举办的全国少数民族运
动会，对网络保障的要求非常高，既
要对 2G、3G、4G网络进行优化，同
时也要搭建出高速率、低延时、大连
接的 5G网络。作为主会场的奥体
中心，从一片荒芜到完善覆盖，刘道
乐用脚步丈量出了这片区域的规划
方案。

在哪些地方用何种基站、基站
建多高、每个基站之间的距离是多
少、在哪里建基站对现有网络的干
扰小、建设多少基站能够满足现场
的预估容量，作为高级网络规划，刘

道乐每次出具规划方案时，都要综
合考虑很多问题。

“那时候，奥体中心附近的道路
还没完全建好，只能把车停到西四环
上，为了勘测基站的位置和基站之
间的距离，只能靠双腿。”刘道乐说，
那段时间，只要看到微信步数超过
3万步，那就一定是去奥体中心了。

“公司每年的投资计划一出来，
我们就要开始做规划，从刚开始的
城区覆盖，到后来的补盲、补热和新
建区域的规划，直至打造出一张覆
盖完善的5G网络。”刘道乐说，网络
规划是网络建设的先锋，所以他对
自己也有很高的要求，“经过我手的
事情，都要千方百计做到最好，不给
后续工作带来烦恼”。

5G记忆：脚步丈量规划更优方案

刘道乐（右二）和同事在进行基站选址，解决道路测试的弱覆盖问题

4G印象：目之所及皆为测试终端
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